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黑暗中的一道光-福和橋下跳蚤市場 
 

都市高速發展，為了配合都市發展，台灣各 

地一座座的陸橋被興起，對於台灣這地狹人 

稠的國家，土地必然是非常有限的資源，路 

橋的興建對於交通有它建造的必要性，這樣 

不僅可以增加通車路段，橋下還能有空間作 

使用。不過，陸橋一程不變的型態，它灰濛 

濛的顏色和它不美觀的外型，橫橫的一大條 

陸橋彷彿截斷了該地區明亮的景觀，而且若 

是住宅區周遭，陸橋上呼嘯而過的一台台車    圖一：福和市場門口  作者自行拍攝 

子也會為周遭地區帶來噪音影響，我認為，如此種種負面效益使得陸橋成

為一種鄰避設施，而如何減少陸橋對周遭地區的負面影響，我想妥善規劃

運用橋下空間就是一個很好的解決辦法。 

 
政府詳細規劃福和橋下的空間，將這原先鳥不生蛋的地方，成為了居民的

休閒娛樂場所，而且也不僅僅是在地居民的休閒場所，同時也有外地的遊

客來此參觀、運動。現在的福和橋下完美的被打造出一個戶外的居民休閒

娛樂場所，此起彼落的叫賣聲、球拍揮動的聲音、人們揮灑的汗水、動人

的音樂和舞蹈......更存在著時空的交錯流動和許多市井小民的故事...... 

 
一、福和橋基本介紹 

福和橋，大約在 1960年代開始建造，一座連結台灣台北市中正區和文山

區與新北市永和區且底下是新店溪的橋樑，是台北市政府和台灣省政府當

時研議要連結公館到永和鎮所建，於 1973年通車，是雙和地區與公館、

信義商圈之間重要的聯絡橋樑，可見同時連接著北部幾個重要地區的福和

橋地理位置不錯。 

 
福和橋在新北市永和區，橋下被規劃成許多空間，有一個很大的跳蚤市場

同時也結合了傳統市場、很大的一座可以供居民休閒娛樂的河濱公園、福

和運動公園(永福橋兒童遊戲場)、籃球場、羽球場，以及很大一片舞蹈廣

場。 



 
抵達福和橋的交通方式:  

1.公車 706、2978、275副線、51於「保生路口」下車 

2.捷運中和線於「頂溪站」下車，再轉乘公車 706、297、51、243 

3.永和市民免費接駁車 E線於「福和公園」下車 

 
 
 
二、橋下的空間規劃 

原本查資料時不知道福和橋下實際上的空間規劃究竟是如何分布，無法在

腦中把他們各分區一一串接再一起，不過當時實地去參訪福和橋下後，就

很清楚的知道這個空間是如何被劃分的，最後以實際參觀後的印象繪製下

圖: 

 
圖二：福和橋周遭空間規劃 

作者自行拍攝 

 



1.跳蚤市場 
 

一走到福和橋下這個區域，

看見一整片的紅藍帳篷就

可以知道跳蚤市場在哪裡，

不僅僅是帳篷區有跳蚤市

集，同時，橋下的廣場也

會有一整排擺地攤的人販

售二手商品。這裡販售的

東西琳琅滿目，在我的認

知中雖然知道跳蚤市場暨

可能賣上各式各樣的物品 

，但實際走訪過後我仍然 

有意想不到的感受。除了 

各式各樣的二手書籍、衣 

物、日常生活用品、老闆 

們的收藏、各式各樣的 3c 

用品，甚至是佛具、玉珮 

等等也被拿出來賣，最讓 

我為之驚豔的應該是農民 

曆吧還有一些毫無可用性 

的贈品也都拿出來賣，果 

然是一個「甚麼都能 

賣的跳蚤市場」，但 

也許，這些東西是真 

的有機會受到買家賞 

賜帶回家收藏吧。 
 
 
 

 
 
 
圖三：跳蚤市場內部、圖四：跳蚤市場攤販、圖五：攤販販售的商品、圖六：攤販 

作者自行拍攝 



2.傳統市場 

 
這裡的傳統市場規模也不小，實際上也是有好幾排，每一排都是很長一條，

認真逛完整個傳統市場也是要花上一段時間，而且市場裡面賣的東西也是

應有盡有，蔬果、熟食、肉和乾貨等等，而且我還發現這裡蠻多店家的販

售價格都不高，品質卻不會比其他市場的還低，像是我當時走訪時還不小

心買了一大包綠葡萄，在外面都要以 200元甚至更高的價格才能買到的葡

萄竟然被我以 100原這個如此漂亮的數字拿到手，當時也有很多店家很吸

引我，果然是許多市民喜歡來逛得傳統市場，在這裡一次可以買齊所需。 
 
 

3.舞蹈廣場 
 

很大一塊具避雨功能的廣場，平時

是許多在地社團的集會場所，他們

會在這裡跳舞、交流。除此之外，

這裡的空間廣場舒適又可以遮風擋

雨，因此這裡定居了許多遊民，可

以再見柱子下的椅子上置滿了遊民 

圖七：傳統市場內部  作者自行拍攝                     的生活用品，更可以說是他們的家  

                                                                 當都放在這裡了。 

 
 
 
 
4.球場 

 
廣場的旁邊銜接羽球場與桌球

場，可以見到這裡經常都有居

民來這裡打球，不分男女老少，

可見這是一個很好的休閒娛樂

場所，並不會閒置在那裏沒人

使用。 
                                                            圖八：橋下廣場  作者自行拍攝 

 



5.運動公園 

 
運動公園周遭可以騎單車，公園裡面最主要有一個很大的操場，當時看到

很多人在那邊運動，而再裡面更有籃球場和足球場，是市民的休閒運動好

場所，在同一個區域可以滿足各種不同的運動需求，裡面甚至還有攀岩場

呢! 

 
三、實地參訪與心得 

先前準備報告查資料的時候，就有看到網路上很多人推薦去福和橋跳蚤市

場走一走，當時正值期末考的我本來很猶豫要不要真的搭車去新北市走訪

一趟福和橋下，最後我很慶幸我的組員言諾跟我有找一天假日早上搭車上

去新北，因為這一趟的走訪福和橋讓我真的有所收穫。 

 
當時我們的交通方式是搭客運上台北，再轉捷運到頂溪站，以徒步方式走

到福和橋，大約走了半小時，雖然在台北火車站或是捷運站附近喔有公車

可以到達，但班次也沒有太多，不過在交通上我是覺得不會太不方便，平

時外縣市的人要過去是可行的。 

 
實際去逛跳蚤市場，讓自己沈浸在每個攤販裡面，仔細看著每個攤販賣著

什麼樣的東西，有最大眾的二手衣物、鞋帽等等，還有許多日常用品，而

更大部分的是，可以看見有很多攤都是擺出不太能用的東西來賣，也沒有

特別清理過和擺放過，只是單純一坨雜物丟在上面給他人自行翻找，我蹲

下來問著老闆我有興趣的物品，同時也看見其他客人與老闆殺價的樣貌，

在查資料時就有看到跳蚤市場有趣的殺價行為，我當時也有跟一攤老闆殺

價購買一台我一直很想買的音響，直接比他一開始出價格還要少付 700 元，

親身體驗過確實是蠻有趣的。 

 
在前往實際訪查的時候，我們有特別想瞭解，究竟跳蚤市場的階級行成、

拿出來賣的用意是什麼？是家裡東西太多用不到所以拿出來賣，還是有什

麼特別原因？我們特別為此去跟幾位老闆聊天來得到答案，我把蒐集到的

答案分成以下四部分： 

1.沒有工作能力：我問到一個伯伯很熱情的跟我分享自己來擺攤的原因，

這是我之前做報告沒有想到的問題。來這裡賣二手商品的人會因為自身學

歷不足、抑或是年齡和體力不及，無法在外面繼續找到工作，而平常沒工



作待在家也沒有事情可以做，出來擺攤就可以為自己賺到一筆餐費，無法

穿暖至少有辦法吃飽。 

2.興趣：出來跳蚤市場賣二手物品可以完全是因為個人喜好，他們享受客

人來他們攤位挖寶的樂趣，以及大家拿出二手物品交流的感覺，為自己不

再用到的物品找到新主人是讓自己感到快樂的，尤其是販賣自己以前收藏

的，把珍愛的收藏品賣出就如同找到同好，同時也是在延續對這個物品的

愛。 

3.家裡物品過多：日積月累之下，沒有是當清理家中物品就容易越來越多，

可能是家中放不下了，也可能是開始想斷捨離，所以整理出家裡不再用到

的物品售出，希望找到需要這些物品的人，同時也能賺得一點小錢。 

4.不願意透露物品來源：其實在整個訪問的過程中，有三分之二受訪的叔

叔阿姨不願意分享自己為甚麼出來販售物品，以及商品的來源是從哪取得，

所以還有很多原因只能自己猜測或是從網路上訊息取得。我想，不願意分

享一來是本身不喜歡在營業時被不是工作上的事情打擾，再來也可能是有

甚麼不方便透漏的個人隱私，不想讓別人知道自己是缺錢才出來賣東西。

不願意透漏商品取得管道，一來應該是取得管道不正當，二來是怕客人聽

完取得原因之後取消想買的意願，例如把亡者的衣物拿出來賣或是別人搬

家後要被丟棄的東西被撿出來。 

 
這一趟來到福和橋下，體驗到跳蚤市場獨有的風情，這種挖寶的樂趣讓我

至今念念不忘，之後還會希望找一天再去更仔細的去逛逛這個跳蚤市場。

除此之外，這次實際走訪讓我有最大的感受是階級的劃分，不僅僅是販賣

的二手商品看的出來，還有廣場上長期居住的遊民，很明顯的可以感受到

這塊空間大多都是存在著中低階層的市民，市場的東西也都只是低階層的

平行流動，沒有高階社會的參入，這裡的空間因為品味差異和其他因素而

沒辦法有垂直性的流動。 

四、在這門課的收穫 

即便這堂課需要打不少的心得與報告，但每一堂課都可以學習到很多，更

可以感受到老師每堂課都想帶給我們滿滿的知識。聽完每周以不同角度去

分析空間，回去再加上課後反思，都會讓我更專注於生活上各個空間帶給

我的感受，例如家中父母權力不對等可以探討性別與空間的議題，抑或是

現在我們經常使用的網路直播與社群軟體又是一種「即時空間」，諸如此

類對於空間的劃分和探討，讓我在日常生活中變得更仔細去觀察，以上課



提到的各類主題去思考這樣的景象會是表現出何種空間意象。還有某一周

邀請到應老師為我們介紹劇場文本與空間對話，我很感謝老師特別準備這

門演講，以前就有接觸戲劇的我學到了很多，尤其是對於劇本創作有很大

的啟發，總之，這是一門我很喜歡也會很推薦他人來修的通識課。 

 


